

# La Libertad

SUSCRIPCIONES (el pago adelantado)

Madrid: mes, una peseta.—Provincias: trimestre, cinco.—Extranjero: Portugal, cinco pesetas trimestre; demás puntos, doce.—Cuba y Puerto Rico: trimestre, diez.—Filipinas: trimestre, quince.  
25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

DIRECTOR

DON GUILLERMO RANCÉS

OFICINA: Libertad, 25, principal.

Corresponsal en París para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61; Director M. Lorente.—Anuncios correspondencia en España al Administrador.  
25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

1.ª Edición.

Teléf. 1.011

## Elecciones provinciales

Dentro de un mes se verificará la renovación bienal de las Diputaciones provinciales. El cuerpo electoral hará uso de su derecho y se verificará la transformación de estos organismos, sobre cuya utilidad tanto puede decirse y acerca de cuya necesidad tanto dicen anualmente, con la muda elocuencia de los números y de los hechos, las cantidades que se malgastan, los servicios que se abandonan y los escándalos que se producen.

No es ésta, ocasión oportuna para discutir acerca de estos puntos, ni para discurrir una vez más sobre los defectos de esas ruedas de la Administración, que tan caras las cuestan a los pueblos y que en muchos casos entorpecen la vida de los Municipios. Cuestión es ésta que se podrá discutir cuando, reunidas de nuevo las Cortes, se presente el proyecto de reforma de la ley provincial que tiene en estudio el señor Ministro de la Gobernación.

Por el momento lo que urge es que la prensa periódica y los partidos políticos se preparen a la lucha electoral que se avecina, y que los pueblos envíen a las Diputaciones hombres honrados, de verdadero arraigo en el país y con energía y virilidad bastantes para administrar recta y económicamente las provincias, haciendo cesar el desbarajuste que en una buena porción de las Corporaciones existe de mucho tiempo a esta parte.

Hacer desaparecer de las candidaturas a los Diputados provinciales de oficio, es decir, a esos caballeros que se pasan años y años pronunciando discursos, votando pensiones para sus amigos y parientes, colocando pamiaguados y organizando corridas de Beneficencia, debe ser el principal objeto que en la próxima elección se propongan los ciudadanos.

Que no salgan de las urnas esos administradores perpetuos de los intereses de las provincias, y se habrá adelantado mucho en el camino de moralizar la Administración y de curar los vicios que todos deploran y que nadie desconoce.

Es preciso también que los pueblos se aperceban para no sufrir nuevos desengaños como los que han dado en el Ayuntamiento de Madrid esos Concejales republicanos, tan asiduos concurrentes a los espectáculos públicos como administradores desinteresados de los intereses que les están encomendados, y tan ateniéndose en la práctica de su oficio como fueran espartanos al redactar sus programas electorales.

Escudriñen los electores, que este es su deber, qué es lo que cada candidato puede proponerse al demandar el favor del sufragio; y si la experiencia dolorosa que los pueblos tienen no produce una saludable reacción y no se modifican los procedimientos otras veces seguidos, habrá que resignarse a que las Diputaciones sigan como están, y será forzoso decir muy alto que las provincias tendrán la administración que merezca.

## Pequeñeces

*El Liberal*, hablando del cólera, dice con la mayor formalidad:

«Un pueblo serio debe mirar cara a cara la proximidad de una epidemia, prepararse con tiempo y sin las confusiones que le precipitan siempre en el último momento, adoptar medidas de conveniente profilaxis.

Ante el exagerado temor aconsejamos calma. Ante el posible abandono nos contentamos con pedir previsión y celo.»

Los consejos de *El Liberal* son excelentes; pero es una lástima que lleguen con un mes de retraso, porque precisamente hace un mes que el Gobierno hace lo que el colega dice. Así es que, en vez de ser el Gobierno quien siga los consejos de *El Liberal*, es *El Liberal* quien transforma en consejos los hechos del Gobierno.

En realidad es lo mismo; sólo que es todo lo contrario.

Hablando *El Resumen* de las tres soluciones políticas de *El Imparcial*, dice:

«Conste que las tomaron desde luego por desahogos de verano, estación propicia para toda suerte de fantasías políticas.»

Eso es... género de fantasía. La fantasía morisca, por ejemplo.

Y añade el mismo colega en un suelto:

«Pregunta *El Imparcial*: «Será la última fiesta del Centenario una crisis ministerial?»

Si esa crisis fuera una verdadera crisis, un cambio de política, tendrían los festejos un remate lisonjero y práctico.

Pero no caerá esa breva. No, no caerá la breva.

Y si viniera Sagasta antes de tiempo, caería, no como una breva, sino como una bomba... explosiva.

*El Balance de El Correo* y la lluvia deben guardar relación íntima.

Decimos esto, porque cuando llueve, ya se sabe, no tiene desperdicio aquí.

Había de la temperatura de ayer, y exclama:

«De modo que teniendo fe en la tradición, aunque el termómetro, después del día 11, marque algún día 40 grados, no hay que hacer caso.»

El colega confunde el termómetro con las teorías de su partido.

Echándonos de picarilla, dice *La Iberia*:

«Vaya hay Providencia! Para que no se interrumpa un solo día la historia

del actual Gobierno, hayer llobo su poquito de motín en Quintanar, provincia de Cuenca. Los amotinados dijeron vivas a la Guardia civil y gritos de ¡abajo los consumos!»

Algo más habrán gritado. Sin duda dirían: «¡Abajo los consumos y quien los trujo.»

Ya sabe el colega que los trujo Sagasta. De manera, que ahora ya puede el colega exclamar:

«Vaya, no hay Providencia.»

*El Imparcial* hace un artículo de política transcendental, que parece inspirado por el Sr. Celleruelos y demás posibilistas frontirizos.

El apreciable colega arrima la ascua a su Sagasta, y le otorga el poder para un plazo muy breve.

Pero, señor *Imparcial*, ¿quién le ha dado a usted las prerrogativas?

## La cabalgata del Centenario

Un apreciable suscriptor nos interesa la inserción de las siguientes reflexiones que le ha sugerido el programa de las fiestas del Centenario, y que desde luego encontramos razonables.

La carta dice así:

«Señor Director de LA LIBERTAD.

Mi querido Director: He leído el programa de las fiestas que se van a celebrar en Madrid durante la primera quincena del mes de Octubre para conmemorar el cuarto Centenario del descubrimiento de América, y me voy a permitir hacer algunas observaciones con respecto a aquél, valga por lo que valiere.

Comenzaré por manifestar que me parece excelente el proyecto de procesión alegórica, y que entiendo «habrá de ser de mucho lucimiento su celebración por el orden y en las condiciones que conocemos todos, y que se expresan en el programa publicado por la prensa.

Todos sabemos también que esas fiestas van a costar al pueblo de Madrid un millón de pesetas, para recogerlo de propios y de extraños; y como esto no deja de ser un alarde de bienestar y de desahogo que están muy lejos de experimentar, por causas y razones harto conocidas, conviene, ya que tamaño sacrificio vamos a hacer, procurar que las tales fiestas sean dignas del pueblo que las lleva a cabo, dignas de aquel sacrificio y dignas también de ese millón de pesetas, que representa el fruto de mil afanes, de privaciones infinitas y de innumerables deberes desatendidos y abandonados.

Conviene, pues, y para decirlo en una palabra, que los extranjeros que nos visitan y que saben cuán triste es la situación económica de España en general, y de su metrópoli en particular, puedan decir, cuando de aquí se marchen, que España está pobre, que España está arruinada, pero que

«siempre vive con grandeza quien hecho a grandeza está.»

Y digo esto, porque considero que bien puede ese millón de pesetas dar de sí lo bastante para que los festejos no se reduzcan a amontonar ramaje en la vía pública, a colgar farolillos de colores en la misma, a ensordecer al vecindario con murgas y serenatas de pianillos de manubrio, a improvisar bailes en la calle y a reducirlo todo a beber aguardiente y comer bufuelos.

Con un poquito de tacto y con otro poquito de desinterés por parte de los ediles que van a manejar en la organización de tales festejos, se habrá conseguido mucho, y aun se habrá podido obtener alguna economía en los gastos; porque, no por haber consignado cuatro millones de reales para regodear y jugar, creo yo que sea requisito indispensable el que se gasten todos aquellos hasta el último centavo.

Digo, pues, que se puede conseguir mucho con una buena administración y con una iniciativa decidida y vigorosa, y voy a ocuparme, sin descender a otros detalles, de la procesión alegórica a que hice alusión en un principio.

«Se propone el Ayuntamiento de Madrid realizar esa manifestación cívica, a imitación de aquella otra que verificó en 1881, conmemorando el Centenario del inmortal autor del *Alcalde de Zalamea*. Pues ya he dicho antes que me parece excelente la idea, y no menos excelente el programa de la procesión aludida. Pero como de lo serio a lo ridículo no hay más que un paso, según Pero-Gruilo, puede muy bien suceder que la tal procesión resulte digna de Villazquezó de Parla, y no de la capital de España.

Si los 444 caballeros que van a tomar parte en el espectáculo son otros tantos compañeros de alquiler disfrazados ad hoc, las 16 señoras otras tantas racionistas abitas de bermellón y de albayalde, los Reyes Católicos dos Reyes de guardarropía, y lo demás por el estilo, la cosa resultará mala, y más que mala, cara. Pero si se invita a la grandeza para que contribuya con sus joyas, sus trenes, sus ropas, sus caballos y sus caballeros a la organización del festejo; si se obtiene que las señoras que tomen parte en el espectáculo lo hagan desinteresadamente y luciendo propios y elegantes atavíos (cosa nada difícil para entonces, que tendremos en Madrid a actrices de gran valer y de excelentes prendas); si se procura, en fin, que en la cosa haya naturalidad sin afectación, lujo sin cursería estúpida, desinterés y prestación voluntaria por parte de todos, la empresa resultará magníficamente rematada, y, lo que es aún mejor, perfectísimamente económica.

Creo que no es pedir gollerías esto de pretender, en bien del mayor esplendor y del resultado más brillante de festival tan acer-

talemente pensado, que cada cual contribuya a él en la medida de sus fuerzas, procurando que den más los que más pueden dar, por su posición y por las especiales condiciones en que se encuentren, que si se puede conseguir que sobre algunos de esos millones presupuestados para que tantos obreros como hay sin trabajo puedan trabajar y comer, será mucho mejor é infinitamente más práctico.

El pueblo de Madrid, en todas las manifestaciones de su condición social, ha sabido responder siempre a todo llamamiento filantrópico: el pobre se ha quedado sin capa para enviársela a los desvalidos de Consuegra, la menestrala ha dado su jornal íntegro para los pobres de Almería y de Granada, el procer ha abierto sus arcas para socorrer con largueza y esplendor a los desgraciados. ¿Por qué ahora los que tienen, los poderosos, los mimados de la fortuna, no han de mirarse desinteresadamente en bien del mayor esplendor de estas fiestas, tan careadas desde hace cuatro años en todo el mundo?

Con lo dicho basta para que se forme una idea aproximada del alcance, significación y carácter que debe darse a las fiestas del Centenario.

Agradeciendo a usted, señor Director, por anticipado la publicación de esta carta en su ilustrado periódico, se ofrece de usted afectísimo seguro servidor q. b. s. m.,

ANGEL IGLESIAS

## La verbena de San Lorenzo

—¡Este fué un santo bendito quemado en su propia salsa!

—¡Vamos, hombre, no me digas!

San Lorenzo fué mi marca de la tribu de Levi...

...y de frí y corbata blanca.

—Lo mismo sabes tú de eso que yo sé de hacer cucharas...

—¡San Lorenzo... fué barbero y tuvo tienda en la Cava!

—Y tú tienes la cabeza convertida en una jaula de grillos.

—Oye, *Tripita*, no me faltes.

—¡Quién te faltó!

—¡Tú, que me estás insultando; tú, que no tienes gramática, ni tienes ilustración, ni ortografía sagrada!

—Pues te llevo a la verbena y te presento a la *Chana*, que se marca el molinete como Dios, de bien que baila.

—¿Vamos, chico?

—¡Pues andando!

—¡Ole, que viva la gracia!

—Oye, *Tripita*, este baile ¿es anfibio?

—¡No, que es ranal (Yo saco a aquella morena) (Y yo me saca a la Chana).

—¿Quiere usted darse conmigo tres compases en las tablas?

—¿Qué es lo que tocan?

—¡Chotises!

—Pues espere usted a mañana, que me falta el paso atrás.

—Oye tú, so poca lacha, ¿no dijiste que esta *yembra* bailaba más que Sagasta?

—¡Y no sabe cuántos pasos se trae la martingala del Chotís!

—¡Pues busca otra, y déjame de jarana!

He aquí detalles cogidos al vuelo, allí en la verbena: episodios y diálogos de la calle y la taberna, en aquel hermoso barrio que todavía conserva el clásico de la sangre del chispero y la chispera, del tipo del madrileño, la sal de la madrileña, derramándose, sabrosa, y derramándose, espléndida, entre mantones bordados y entre caladas peinetas; entre chulos y entre chulas, rico vergel de la tierra que principia en Lavapiés y en la Ronda de Valencia, acaba como brindando por Madrid y España entera.

R. S.

## Nuestros telegramas

(DE LA AGENCIA FABRA)

### Bolsas extranjeras.

Paris 8 (recibido el 9).—Bolsa: Fondos franceses, 3 por 100, 99,45; 4 1/2 por 100, 105,60.

Consolidados ingleses, 96 15/16. Fondos españoles, 4 por 100 exterior, 63,50.

Obligaciones de Cuba, 458,00. Última hora: Exterior español, 631 9/32.

Londres 8 (recibido el 9).—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 63 15/16.

### Desórdenes.

San Petersburgo 9.—En Askabad han ocurrido serios desórdenes promovidos por las medidas adoptadas contra el cólera. Se han enviado 25 cosacos para proteger a los nacionales rusos.

### Cámaras inglesas.

Londres 9.—Cámara de los Lores.— Sesión de la noche última.

Comienza el debate del Mensaje de contestación al discurso del Trono.

El señor Marqués de Salisbury pronuncia un discurso definiendo la significación de la Cámara de los Lores, en relación con la de los Comunes y el país en general.

La Cámara votó después el Mensaje, y acordó aplazar sus sesiones hasta el lunes próximo.

Londres 9.—Cámara de los Comunes.— Sesión de la noche última.

El Sr. Goschen y otros varios Diputados conservadores, combaten una enmienda presentada al Mensaje de contestación.

Los Sres. Maccarty y Remond apoyan ésta, y la discusión queda aplazada.

### Robos de dinamita.

Paris 9.—Los periódicos confirman los robos de dinamita telegrafados ayer por esta Agencia.

Le *Soleil* da cuenta hoy de un nuevo robo de dinamita, verificado en el departamento del Norte.

### Abordaje.

Londres 9.—*The Daily News* da cuenta de haber ocurrido en Helsingfors un abordaje entre dos vapores de recreo.

Uno de ellos se fué a pique, pereciendo ahogadas 45 personas.

### Explosión horrorosa.

Presburgo (Hungria) 9.—En un laboratorio protónico, situado en el centro de esta población, ha ocurrido una terrible explosión que ha producido grandes estragos.

El edificio ha quedado destruido. Su propietario ha sido encontrado muerto, con el cráneo magullado y el cuerpo todo carbonizado, lo cual hace creer que la catástrofe ha sido producida por un descuido cuando se encontraba realizando algunas experiencias.

Su esposa resultó también con graves heridas.

### El Libro Azul.

Londres 9.—Se ha publicado y repartido durante la noche última el *Libro Azul* contenido toda la correspondencia relativa al imperio de Marruecos.

Figura en primer término el relato del Embajador Evan Smith.

En esta se confirma el intento del Sultán de sobornar al Embajador británico mediante la entrega de 28.000 libras esterlinas, si accedía a sus pretensiones.

Sigue el texto del tratado anglo-marroquí en el cual los intereses ingleses aparecen por encima de los de las demás potencias europeas.

### Llegada.

Berlin 9.—El Emperador de Alemania ha llegado a Eilhemshaven.

### Los portugueses en el Mikado.

Paris 9.—El Gobierno de Portugal, con el asentimiento del de Francia, ha encargado al Cónsul de esta potencia en el Japón que proteja a los nacionales portugueses residentes en el Imperio del Mikado.

La discusión de los presupuestos griegos.

Atenas 9.—Continúa en la Cámara de Diputados la discusión de los presupuestos.

El Sr. Delyannis sigue combatiendo la gestión económica del Sr. Tricoupis, haciéndole responsable de la crítica situación económica por que está atravesando el país.

Tan pronto como los presupuestos estén aprobados terminará la legislatura, y el Rey saldrá para Aix-les-Bains.

### Por qué faltó un buque alemán en Huelva.

Berlin 9.—A causa de las maniobras navales, que no han permitido distraer un solo buque de la escuadra alemana, careció ésta de representación en la fiesta naval de Huelva; pero el Gobierno de Berlín se propone enviar un barco a aquellas aguas para el 12 de Octubre, cuarto Centenario del descubrimiento de América.

Retraimiento electoral en Francia.

Paris 9.—Preocupa vivamente a los políticos el retraimiento electoral, cada vez mayor en Francia.

Algunos periódicos llegan a proponer una ley estableciendo multa a los electores que se abstengan de votar.

También se propone la suspensión de derecho electoral durante algún tiempo a los que se hayan negado a hacer uso de su derecho.

### Protesta de la prensa católica italiana.

Roma 9.—La prensa católica protesta energicamente contra los atropellos de que han sido víctimas los autores de la manifestación en honor de Colón.

Dice que los radicales, en odio a los católicos, ni siquiera respetaron el busto del insigne descubridor del Nuevo Mundo.

El asesino del Obispo de Foligno.

Roma 9.—El autor del asesinato del venerable Obispo de Foligno está en poder de la justicia, habiéndose encontrado su culpabilidad.

Consejo de Ministros en Francia.

Paris 9.—Se acaba de celebrar un importante Consejo de Ministros en Fontainebleau, bajo la presidencia del Sr. Carnot.

Se ha tratado principalmente de los asuntos del Congo.

El Ministro de Negocios Extranjeros ha dado cuenta de los incidentes ocurridos allí y de la brutal agresión de que fué objeto el

puesto militar francés por parte de los indígenas al servicio del Estado libre del Congo.

En las notas diplomáticas recibidas se da completa satisfacción a Francia.

Maniobras de la escuadra francesa.

Paris 9.—Continúan en Tolón las grandes maniobras navales, obteniendo resultados altamente satisfactorios.

La escuadra de evoluciones, al mando del Vicealmirante Rionnier, y la de reserva, bajo las órdenes del Vicealmirante Vignes, han salido juntas para cumplir la última parte del programa de las maniobras.

La escuadra de reserva fundeará el jueves próximo en Hyeres, y la de evoluciones volverá a la rada de Tolón.

## Carta de Cercedilla

Un poco de geografía.—La cordillera del Guadarrama.—*Fausto*.—Los osos modernos.—Verdades amargas y mentiras dulces.—La Economía política y la leche.—La casa de la Máxima.—El ganado de Macarria.—El arte dramático.—Colonia venenosa.—Nuevas construcciones.—Un anarquista.

A hora y media de Madrid, enclava la en la pintoresca sierra de Guadarrama, tan desconocida de los españoles, y principalmente de los madrileños, está situada Cercedilla, Chamony español, que, si perteneciera a otro país, constituiría lo que los franceses llaman una estación sanitaria. A mil y cien metros de altura sobre el nivel del mar, rodeada de pinares y con unas aguas que hacen digerir piedras, y unos aires que oxigenan el pulmón y los poros, este pueblo, de un vecindario honradísimo y cariñoso con los forasteros, ofrece para la estación de verano una residencia agradable y sana.

Los madrileños desconocemos la provincia de Madrid, y hay muchos que han llegado a ser Ministros que entienden que en nuestra provincia no hay más pueblos que Madrid, El Escorial, Aranjuez, Fuenarrual, Tuñabrada—y éste solo lo conocen por la tia Javiere y Alcoreón, celeberrimo por sus pucheros.

La cordillera del Guadarrama tiene valles tan hermosos como los de Suiza, paisajes tan abruptos como la Auvernia francesa, y una poesía y un encanto que se desarrollan en un medio de tranquilidad y de honradez verdaderamente envidiables.

Cercedilla está situada en un anfiteatro, y vista desde el ferrocarril parece un pueblo que se aferra a un cerro.

La plaza, que tiene dos árboles seculares, recuerda la decoración del primer acto del *Fausto*. Sólo falta el oso, pero de este papel se encargan algunos señoritos madrileños, que lo hacen en grande a varias pellas, guapas ellas, frescas y sensibles a estos aires finos, que son un portento para desarrollar el ramo del amor.

Lo pasamos muy bien y mentimos muy regularmente; cierto joven filósofo, esencialmente matemático y de privilegiada imaginación andaluza, aunque nació en Castilla, sostiene que ha visto toda la sierra de Siete Riscos cubierta con un manto de Manila. Por esta ligerísima exageración calcularán ustedes lo que aquí se miente; y como ya han dicho los poetas que las verdades son amargas y las mentiras dulces, nuestro espíritu se conforta, dando por hecho lo que tiene, lo que desea ó lo que conjetura.

Al mismo tiempo que mintiendo toma parte el espíritu, la vida material la realizamos en excelentes condiciones. Cuando cierto profesor de Economía política decla en la Universidad: «Porque, señores, nuestras carnes y nuestras lanas son las mejores del Universo», parece que pensaba en Cercedilla. En Normandía, en Asturias, en Galicia, hay buena leche; mejor que en Cercedilla, no. La ternera, de puro blanca y tierna, se confunde con la pechuga de gallina; el vino es fresco y nada pálido; el pan es de primera, y hay cierta Máxima que tiene habilidades culinarias en términos que nos compone un menú, que ni en el Inglés.

También hay señoritas aficionadas que tienen verdadera inspiración para la cocina. Hay cierta Macarria que hace un guisado clásico madrileño con el que se chupa uno los dedos de gusto y de verdad.

El arte no podrá olvidárselo, y en un teatro que hemos construido al efecto se representó anoche *Venganza de un alma noble*, en el que las señoras Josefá Jacinta y Carmen López y doña Josefá Berrocal, y los señores D. Luis Illusix y Castaño, D. Eugenio Mina y D. Eustaquio López dieron pruebas de verdaderos artistas.

Se les hizo salir a las tablas diferentes veces, y sólo hubo un discolo que pretendiera que salieran de la provincia.

Para qué les he de decir a ustedes los nombres propios de las personas que aquí veranean: hay muchas familias distinguidas y mucha señorita guapa; en pollos los hay desde blancos y rubios como las candelas, nacar y oro—que dice cierta lechera romántica— hasta negros como verdaderos zapatos.

Alrededor de la estación se han construido hoteles y casas muy elegantes; hay una buena fonda, el termómetro no pasa nunca de 29 grados, y en una palabra, el que quiere darse un baño de cuerpo entero en la naturaleza, debe venir a Cercedilla, donde el Alcalde, el Secretario, el Juez municipal y todos los vecinos hacen cuanto pueden por hacer agradable la estancia al forastero. Un detalle para concluir: a Cercedilla vienen a veranear muchos médicos, pero se ha observado que no toman medicinas ni específicos, sino chuletas.

Hasta de política hablamos aquí: hay un anarquista que se llama Eugenio; dice que Dios es una quimera, la propiedad un robo y el matrimonio el peor de los amancebamientos.

He sabido que duerme á sus niños cantándoles su Píronita, y que no se atreve á dormir sin lamparilla.

GARCÍ-FERNÁNDEZ.

Cercedilla, 8 Agosto del 92.

### La Corte en San Sebastián

#### La Reina Natalia.

Es seguro que la Reina Natalia no irá este verano á San Sebastián.

La situación en que se encuentra haría difícil su viaje, como no fuera de riguroso incógnito.

#### Firma de S. M.

La Reina firmó ayer dos cartas dirigidas á algunos Soberanos, y una propuesta de cruces del Ministerio de la Guerra.

**El cólera en Francia.—Nota oficial.**

El Ministro de Estado, señor Duque de Tetuán, recibió ayer una comunicación del Embajador de España en París, señor Duque de Mandas, manifestándole que la epidemia cólerica puede considerarse casi extinguida en la capital de la vecina República y sus alrededores.

#### El Sr. Romero Robledo.

El digno Ministro de Ultramar, Sr. Romero Robledo, ultima la combinación de Magistrados, que someterá de mañana á pasado á la firma de S. M. la Reina.

#### Otras noticias.

El Sr. Nocedal irá desde Azpeitia á descansar en el Sardinero.

Los tradicionalistas elogian mucho el discurso del Sr. García en Azpeitia, que dijo que la prensa tradicionalista debía entrar en procedimientos de lucha por las vías del liberalismo.

—El Príncipe Regente de Baviera ha anunciado á S. M. la Reina el matrimonio de la Princesa Amelia.

—El señor Ministro de Estado conferenciará ayer con M. Belle, Encargado de Negocios de Francia, acerca de la epidemia cólerica.

### Inauguración del puerto del Musel

Anteayer se celebró con toda solemnidad la ceremonia de colocar la primera piedra para la construcción del puerto del Musel.

Con tal motivo, Gijón estuvo animadísimo y los trenes llegaban atestados de viajeros. Las casas de la población lucían vistosas colgaduras, y la alegría y la satisfacción de los habitantes no tuvieron límites.

A la una fueron llegando los invitados á las Casas Consistoriales. A las dos y cuarto se organizó la comitiva en la siguiente forma: Música municipal, maceros del Ayuntamiento, Gobernador de la provincia, Alcalde y Concejales acompañando al señor Ministro de Fomento, Diputados provinciales, Magistrados de la Audiencia, autoridades militares y de la Armada y otras personas.

Todos entraron en la iglesia, donde se cantó un solemne *Te Deum*.

En carruajes preparados al efecto marcharon los invitados hacia el Musel.

En los balcones de las calles del tránsito había muchas señoras.

Al llegar al puerto los coches tuvieron que detenerse; tal era el gentío que se agrupaba en el lugar de la ceremonia.

El mar ofrecía un aspecto hermoso. Vaporitos empavesados y muchos botes cruzaban las aguas. Las músicas animaban la fiesta; cohetes hendían los aires, y el estampido del cañón se oía á intervalos.

En la playa alzabase una tienda de campaña, en la que se veían banderas y gallardetes, y dentro de la cual estaba la mesa donde Jovellanos firmó el acta famosa. Cerca se veía un altar, y aparte las mesas del buffet.

Ocupaban las inmediaciones de la tienda el Sr. Pidal; el señor Ministro de Fomento; el Director de Obras públicas, Sr. Castel; los Diputados Sres. Rodríguez San Pedro y Linares Astray; el señor Conde de Revillagigedo; el Alcalde de Gijón, Sr. Alvar González; el General Suárez Valdés; el señor Conde de Canga Argüelles; los Sres. Martínez Pardo, Beltrán, Pando y Valle; el jefe de Fomento de la provincia, Sr. Casariego; el Director de las obras del puerto del Musel, Sr. Villanova, y otras personas.

El Director general de Obras públicas leyó el acta de inauguración de las obras, que firmaron los señores citados, y el Ministro de Fomento arrojó al mar la primera piedra del dique.

En aquel momento el Sr. Rodríguez San Pedro dió vivas á SS. MM. el Rey y la Reina, á España, Asturias y al pueblo de Gijón, que fueron contestados con entusiasmo, oyéndose otros al Gobierno y al Sr. Linares Rivas.

El señor Obispo de Oviedo pronunció un discurso elocuente encomiando las virtudes del noble pueblo asturiano y enarrollando la importancia del acto que se celebraba.

El señor Ministro de Fomento y las autoridades se embarcaron en un bote que remolcó el vaporcito *Aurverá*, y colocaron el acta de inauguración en la primera piedra, que descendió al fondo del mar.

Al desembarcar el Ministro se repitieron las manifestaciones de entusiasmo.

El Sr. Linares Rivas invitó á la Condesa de Revillagigedo á que oprimiera el botón que ponía en comunicación la corriente eléctrica con los explosivos de la mina del cerro que intentaba volarse.

Aquí estaba situado á 450 metros del sitio en que se hallaban los invitados á la ceremonia.

La Condesa de Revillagigedo apretó el botón, y se oyó un estampido formidable.

Habían volado 7.500 metros cúbicos de roca y tierra.

Nuevas vivas atronadoras hendían los aires, y las músicas dejaron oír sus alegres ecos.

Inmediatamente se pasó al buffet, en el que tomaron parte 500 personas, entre ellas la Condesa de Revillagigedo y sus hijas, y las señoras y señoritas de Rodríguez San Pedro, Jovellanos, Quiros, Alvar González, Cienfuegos y otras.

Inició los brindis el Alcalde de Gijón, e ogiendo al señor Ministro de Fomento, hjo adoptivo de aquella ciudad.

El Sr. Linares Rivas pronunció un elocuente discurso, manifestando que en estas fiestas del trabajo las ideas políticas desaparecen, y que se mostraba orgulloso con el título de hijo adoptivo de Gijón.

Añadió que la gloria del acto que se realizaba era toda de S. M. la Reina Regente, que tanto se interesa por el progreso moral y material de la patria, y que, al firmar el decreto de la concesión de las obras del Musel, dijo que lo firmaba con gusto y satisfacción grandísimos.

Terminó manifestando que la obra del puerto del Musel es de gran importancia para la comarca de Asturias y para su progreso comercial.

Al terminar el Sr. Linares Rivas hubo vivas á S. M. la Reina, al Gobierno y al Ministro de Fomento.

Los Sres. Rodríguez San Pedro y Conde de Revillagigedo pronunciaron elocuentes frases que fueron muy aplaudidas, y los invitados regresaron á la población en coches unos y otros en el vaporcito *Aurverá*.

Comentóse mucho el elocuente discurso del Obispo de Oviedo, el cual manifestó que los obreros deben apartarse de ciertos caminos, buscando consuelo en la religión y el trabajo y armonizando éste con el capital.

El puerto del Musel tendrá 200 metros de largo, y el dique 1.000. Podrán albergarse muchos barcos.

Por la noche hubo iluminaciones, y el señor Ministro de Fomento, los Sres. Castel, Rodríguez San Pedro, Linares Astray, Beltrán y Conde de Revillagigedo, asistieron al bai e que dió en honor del Sr. Linares Rivas el Circulo Muselista, en donde se vieron las damas principales de la población.

El Presidente del Congreso, Sr. Pidal y Mon, dió ayer un almuerzo en honor de los Sres. Linares Rivas, Castel y sus acompañantes.

El señor Ministro de Fomento saldrá hoy de Gijón para Oviedo; visitará la Fábrica de Frubia, el Instituto y otros colegios; mañana irá á Mieres, y por la noche saldrá para Zaldívar.

El Sr. Castel regresará á Madrid.

#### Felicitación al Gobierno.

**Gijón 8 (8:30 n.)**—Al Presidente del Consejo el Alcalde de Gijón.—En nombre del pueblo de Gijón elevo á V. E. la expresión de su reconocimiento, manifestado con aclamaciones en el momento de inaugurarse las obras del puerto del Musel por el señor Ministro de Fomento, á quien también se vitoreó con entusiasmo al pronunciar su patriótico discurso.

### Carta confidencial

QUE UN INDISCRETO HA ENCONTRADO Y QUE SIN LICENCIA DEL AUTOR PUBLICA

Yo no sé si excelentísima, pero sí sé que excelente señora doña Emilia Pardo Bazán. Mi desconocida, pero estimada amiga: *El Imparcial* de hace ya días me trajo la grata sorpresa de una, como todas las demás, donosa producción de usted.

El hecho de que una escritora como usted se atreva, bajo el punto de vista literario, con la señora Duquesa de la Torre, escritora *no per se*, sino *per accidentis*, no prueba nada para los que, como yo, creen que el talento no tiene sexo. No quiero decir con esto que sea masculino. Tan femenino parece el talento de alguno de nuestros grandes oradores que se ha pasado la vida versificando en prosa y cuenta que lo de femenino no lo digo por mérito (preciso), como masculino parece, por su virilidad, el de muchas mujeres ilustres, y una de las primeras asísted

El artículo en que usted se ocupa del libro de la señora Duquesa de la Torre, quiere decir, á mi modo de ver, pero con inimitable discreción y cortesía, que para escribir algo interesante, sobre todo en eso tan delicado de la vida íntima, se necesita lo que para escribir cualquier otra cosa decía que se necesitaba un escritor ilustre, cuyo nombre no ignora sabrá usted, que todo lo sabe: «Pensar mucho, sentir hondo y hablar claro.»

Ignoro yo si la señora Duquesa tomará á mala parte ó calificará de descortesía el hecho de que á un hombre no le guste su libro intempestivo—y le llamo así, porque ni la edad de su linda autora parece la más adecuada para comenzar su florecimiento literario, ni la historia del General Serrano es para meneada, ni quien la ha meneado en francés ha sabido lo que se hacía en español. Pido mil perdones á la Duquesa de la Torre si me gusta su libro menos de lo que me gustó siempre su cara, y su donaire, y su hospitalidad. Pero ¿qué le vamos á hacer? En el mundo de las letras—que ahora más que nunca sufre una invasión, no sólo de los bárbaros del Norte, sino que también de los del Mediodía—no puede haber consideración alguna, y nuestro maestro Clarín y otros folclóricos nos han enseñado que aquí no hay padres ni hijos, ni mujeres, ni hombres, ni amistad ni nada. La cuestión es ó saber escribir, ó callarse. Ni Duquesas, ni el sexo, ni la belleza, ni la buena voluntad.

Clarín es el verbo de esta raza de Ravacholes literarios que entienden que lo esencial es acabar con todo sin necesidad de edificar nada; porque la verdad, aquí para entre nosotros, los libros suyos que no son de crítica se leen y hasta se alaban más por miedo al crítico que por admiración al literato.

En cuanto al libro de la señora Duquesa de la Torre, preciso es convenir en que no podrá dejar rastro en la posteridad. Terminemos; es triste, pero consabible, que la autora y los cómplices del libro de que se trata hayan desenterrado á un muerto, no le hayan sabido desenterrar entero y profanado con un libro anodino una sepultura que podrá ser discutible, pero que no se puede discutir con plumas que, más que plumas, parecen agujas de hacer media.

Evjcar á los muertos es muy grave; sólo la historia se atreve á hacerlo, y es sólo cuando quien lo hace tiene para ello autoridad suficiente, y cuando han pasado los años bastantes para que el juez ó el historiador hayan perdido toda relación con la persona juzgada.

Juzgar al General Serrano la Duquesa de la Torre, es lo que en español se llama un colmo y en francés un *comble*.

Para usted, señora doña Emilia, mi respetuoso y admirativo saludo.

CLARINETE.

La Marquesa de Villalobar ha marchado á San Sebastián; á Alzola, D. Miguel Cornejo; á Triépal (Guadalajara), el excensador don Domingo B. Guillén, y á Dax el Vicepresidente del Congreso, D. José de Cárdenas.

La Marquesa de Villalobar ha marchado á San Sebastián; á Alzola, D. Miguel Cornejo; á Triépal (Guadalajara), el excensador don Domingo B. Guillén, y á Dax el Vicepresidente del Congreso, D. José de Cárdenas.

Escriben de Biarritz que aquella playa va animándose rápidamente.

La Reina Natalia de Servia concurre con frecuencia á reuniones tan animadas como la que dió hace pocos días, en su elegante *villa*, la Condesa de Cataluña.

Asistieron á la fiesta, que fué vespertina, las Marquesas de Potestad y de Baroja, condes de Montebello, Marquesa de Guadalmina é hija, Condesa de Casa-Sedano, señora de Arcos, Condesa de Baquer, señora de Arizcun, M. y Mme. Lasalle, Mme. Lassence y otras muchas distinguidas señoras extranjeras.

Al día siguiente dió otra reunión, en obsequio de la Reina, Mme. Mellor.

### Un Obispo asesinado

Un crimen espantoso preocupa á Italia.

Un Obispo venerabilísimo y de grandes saber y virtudes ha sido asesinado en un tren. Era éste el Obispo de Foligno que, después de pasar algunos días en Florencia, regresaba á su diócesis.

Por una costumbre muy generalizada en Italia, donde los Obispos suelen no ir acompañados de familiares, monseñor Frederici viajaba completamente sólo en un departamento de primera.

Había avisado, sin embargo, su llegada, y como acudiera bastante clero á esperarle en la estación, extráñose éste de no ver al Prelado y entonces procedióse á registrar los coches, creyendo que se habría quedado dormido, pues nada hacía sospechar una desgracia y era excelente la salud de monseñor Frederici.

En un departamento de primera fué encontrado su cadáver.

Estaba en el suelo, con parte del cuerpo medio apoyado en un asiento.

Tenía la cara ensangrentada, y alrededor suyo había también grandes manchas de sangre.

Avisadas por teléfono las Autoridades, todas se presentaron en el acto en la estación. El pueblo invadió también ésta, y hubo necesidad de pedir auxilios para formar un cordón que cortara el paso á los curiosos, pues éstos llegaron á varios miles de personas, habiendo cundido con gran rapidez por la ciudad la noticia del crimen.

Del reconocimiento del cadáver resultó que el Obispo había sido muerto á martillazos.

Tenía cinco de ellos en la cara, y habían sido tan tremendos, que el rostro de monseñor Frederici estaba completamente deshecho y causaba espanto ver.

En el pecho y en los hombros tenía también señales de golpes.

Pero, según dictamen de los médicos, fueron los recibidos en la cara los que produjeron la muerte.

Sobre los móviles del crimen se hicieron en los primeros momentos muchas suposiciones.

Pero está averiguado que monseñor Frederici no tenía enemigos conocidos.

Es, por lo tanto, unánime la opinión de que fué muerto por algún ladrón que, viendo solo al Obispo y suponiendo que llevaría valores en su maleta, le asaltó para robarle.

El Prelado era hombre amosado y no desprovisto de fuerzas, y es probable que resistiera, siendo tal vez ésta la causa de su muerte.

Se comenta, sin embargo, el hecho de que el asesino empleara como arma un martillo, cosa que parece indicar la premeditación, por ser instrumento que no hace ruido y cuyos golpes son más ciertos que los del puñal, porque aturden desde el primer momento.

En medio de una muchedumbre inmensa y con gran solemnidad eclesiástica, fué conducido desde la estación al palacio episcopal de Foligno el cadáver del infortunado Obispo.

Su cadáver fué colocado en una capilla ardiente, donde lo velaron de continuo seis sacerdotes.

Es inmenso el número de coronas depositadas en la cámara mortuoria.

El dictamen de los médicos permite señalar aproximadamente el punto del trayecto entre Florencia y Foligno en que fué asesinado monseñor Frederici.

Este punto debió ser entre las estaciones de Asis y Foligno.

Se está dando una batida en toda la región comprendida entre ambas estaciones para ver de dar con el criminal, y hay esperanzas de que no escapará á la acción de la justicia.

Desde luego se sabe de cierto que no llegó á Foligno el asesino, pues se hizo un escrupuloso reconocimiento de todos los viajeros que habían llegado en el tren y que iban en éste.

#### Un preso.

Según telegramas de Foligno, se ha verificado una captura importante.

Ha sido preso un individuo más que sospechoso, que además de heridas recentísimas en el ojo izquierdo y en la barba, tiene el calzado lleno de sangre.

Las explicaciones que da sobre todo ello son bastantes fútiles y contradictorias.

Ha sido preso en la estación de Ellena, comprendida en el trayecto donde debió ser muerto el Obispo.

Hasta ahora no ha hecho confesiones ni ha podido ser identificado el preso en la estación de Ellena.

Aumenta la creencia de que se trata del asesino del Obispo.

Las heridas debió recibirlas luchando con el Prelado, ó al arrojarse del tren hallándose éste en marcha.

### Las fiestas del Centenario

#### Varias noticias.

Esta noche se celebrará en Cádiz el baile que ha organizado el Casino Gaditano en honor á los marinos españoles y extranjeros.

—Para el 8 de Septiembre estará en Génova la escuadra española compuesta del acorazado *Pelayo*, la fragata *Victoria*, los cruceros *Reina Regente* y *Alfonso XII* y el cañonero *Temario*.

—El Sr. Magalhães Lima se ha adherido al Congreso jurídico que se celebrará en Madrid en Octubre próximo, organizado por la Real Academia de Jurisprudencia.

### En Alcalá de Henares.

Anteayer se efectuó una reunión magna en Alcalá de Henares para tratar, como se acordó, de realizar en Octubre próximo una Exposición de objetos antiguos propiedad de la población, con cuya fiesta se proponen los naturales de aquella histórica ciudad conseguir que las muchas personas que han de venir á Madrid visiten los monumentos y preciosidades que en la misma se encierran.

#### Para la Exposición histórico-europea.

La Delegación continúa recibiendo noticias de envíos importantes para el Certamen.

El señor Obispo de Tuy acogió las gestiones del Subdelegado Sr. Catalina García de la manera más patriótica, ofreciendo enviar á la Exposición un cáliz gótico, otro de fines del siglo XVI, una capa bordada de la primera mitad del mismo, dos casullas, una cruz procesional de plata y un pontifical romano en vitela del siglo XIII.

El señor Obispo de Córdoba envía cinco tablas de altar gótico, que datan del tiempo de los Reyes Católicos; un caseton de 1489; dos frontales de la misma época; la lápida sepulcral del Capellán de los Reyes Católicos, Miguel de Sacedo; tres imágenes del siglo XV; un grupo del mismo; estatuas de madera del XVI; dos alto-relieves con asuntos religiosos del XV, y una Biblia del XVI que perteneció á San Carlos Borromeo.

Los señores Condes de Tendilla y Marqués de Mondéjar presentarán un mandoble y preciosos tapices, regalo de Inocencio VIII á su ascendiente D. Iñigo López de Mendoza, que se halló en la toma de Granada y fué Embajador de los Reyes Católicos en Roma.

### El crimen de Saldaña

En la Audiencia de Segovia empezó anteayer la vista de la causa seguida á los cinco autores del espantoso crimen cometido en la persona del anciano y virtuoso párroco de Saldaña.

Los procesados son los siguientes: Salvadora Gil Coloma, inductora del crimen, tiene sesenta y tres años, aunque representa menos; fisionomía repulsiva; es intemperante en el hablar; nació en el convento de la Vid (Burgos). Viste con relativa limpieza.

La idea que domina en toda su conversación es: «La mala voluntad que le tenía el cura, negándole hasta la comida.»

Niega rotundamente que asestase golpe alguno á D. Pedro.

Como nota curiosa, hay que consignar que para perpetrar el delito se vistió de hombre con unas prendas de sus sobrinos.

Carlos Pastor, natural de Castillejo, de treinta y ocho años de edad, alto de estatura, triguño, labrador de oficio y con alguna instrucción. Se explica fácilmente, negando su participación en el asesinato, y diciendo que se limitó á descerrajar el arcón donde estaba el dinero.

Paulino Martín, sobrino de Salvadora, de treinta y tres años, de la misma vecindad que el anterior, de escasa cultura, apenas sabe explicarse. Sostiene acaloradamente que se opuso con tenacidad á que su tía hiciese al sacerdote.

Francisco Arranz, natural de Valderacas, de cuarenta años, grueso, muy simpático. Contesta naturalmente á cuanto se le pregunta, culpando de todo á Salvadora.

Gregorio Martín, de treinta y seis años, hijo de Castillejo, alto y grueso. Es el que menos participación tomó en el crimen, pues se limitó á guardar la puerta.

Un gentío inmenso rodeaba la Cárcel para presenciar la salida de los procesados. Al dar la voz de audiencia pública, numeroso gentío invade la sala. Después de procederse al sorteo de los Jurados se da lectura al apuntamiento del sumario.

Seguidamente empieza el interrogatorio de los procesados.

Salvadora Gil se contradice en su declaración, y acusa á Pastor como autor de la proposición del crimen.

Afirma que hirieron al cura Pastor y Arranz, el primero con un escoplo y el segundo con un hacha.

En vista de esto, se procede á un careo, que resulta interesantísimo, entre Salvadora Gil y Arranz, afirmando el segundo que la Salvadora fué la que les indujo á cometerle, que habían convenido en robarle sin matarle y que la vieja fué la que golpeó al cura.

Añade Arranz que Salvadora les manifestó que la matarían antes de descubrir el crimen. Esto da lugar á recriminaciones entre los procesados.

El segundo careo entre Pastor y Salvadora, fué más interesante que el anterior, y se nota algún movimiento de conmoción en el público al oír decir á Salvadora: «Pastor, vas á perder á diez y nueve desgraciados; aludiendo con estas frases á las mujeres é hijos de los procesados.»

La vista se suspendió á las dos de la tarde.

Continuando ayer la relación de la vista ante jurados de la causa instruida con motivo del crimen de Saldaña, diremos que después de las declaraciones de los procesados, comenzó la prueba testifical.

Los médicos emitieron su informe, del que se desprende que las contusiones produjeron una conmoción cerebral y ésta la muerte.

El testigo Gómez dice le propusieron una parte en el robo, á lo que se negó, siendo amenazado por ello.

El testigo Mariano García declara que la Salvadora le manifestó tenía el cura mucho dinero.

El Fiscal, en su informe, califica el hecho de robo, del cual ha resultado homicidio; apreciando las agravantes de alevosía, disraz, nocturnidad, escalamiento, haciendo resaltar el carácter sacerdotal de la víctima, de la cual hizo grandes elogios.

Terminó exhortando á los jurados á que dieran su veredicto sin dejarse seducir por los argumentos de las defensas. «Vuestra misión—dijo—es juzgar, no indultar.»

Ayer ha continuado la vista, haciendo uso de la palabra la defensa de Salvadora, don Ramón Lorente. Combate el informe de los médicos, y demuestra que no han podido probar éstos que las contusiones produjeran la muerte del sacerdote.

Impugna también las afirmaciones del Fiscal, diciendo que en el delito sólo pueden considerarse dos circunstancias agravantes: la de alevosía y nocturnidad, y varias atenuantes.

Hoy continuará la vista, siendo probable que en esta sesión se dicte el veredicto.

### Gaceta

La de hoy contiene, entre otras, las disposiciones siguientes:

**Presidencia.**—Real decreto decidiendo á favor de la Autoridad judicial una competencia suscitada entre el Gobernador civil de Soria y el Juez de primera instancia de la capital.

**Hacienda.**—Reales decretos de transformación de crédito.

### Noticias diversas

Por conducto autorizadísimo hemos tenido ocasión de enterarnos de que lo dicho por varios colegas sobre extravíos en la Administración de Correos y Telégrafos de San Martín de Valdeiglesias es completamente inexacto.

Con gusto rectificamos la noticia dados pues nos consta la probidad y celo del digno Jefe de la citada estación.

La suscripción abierta para socorrer á los damnificados en el incendio de la casa número 20 de la calle de Montealeón, asciende á 4.926 pesetas 40 céntimos.

En Zaragoza se hacen preparativos para la celebración de un *meeting*, al cual asistirán el Sr. Pi y Margall.

Participa por telégrafo el Alcalde de Tregora (Lérida) que en la fábrica de cerillas de Vicente Crobids ha estallado la cadena, conteniendo fósforo, que se inflamó, produciendo quemaduras de bastante gravedad á Antonio Balquells y Ramón Combes, operarios en la misma.

Ayer no se reunió ninguna Comisión del Ayuntamiento, y hoy habrá sesión, estando también citada la Comisión de Beneficencia.

Ayer tarde salió para La Granja la señora Marquesa de Pozo Rubio. Despidióronla en la estación su esposo el señor Ministro de la Gobernación y el Subsecretario del mismo departamento.

De regreso del balneario de Montemar, ha llegado á Madrid el Director de *El Movimiento Católico*, nuestro querido amigo don Valentín Gómez.

Como dijimos ayer, se preparan en Toledo grandes festejos para recibir al Cardenal Monescillo.

El Ayuntamiento levanta un suntuoso arco cerca de la estación, otro la Diputación y varios los vecinos. Todos los gremios acudirán en manifestación con las históricas banderas y músicas. En la Catedral se celebrará un solemne *Te Deum*. En los balcones de los edificios públicos y particulares habrá colgaduras é iluminación eléctrica por la noche. Había el proyecto de iluminar profusamente torres y minaretes, pero se ha desistido de este proyecto porque se ha retrasado el recibo de dos grandes dinamos que fueron pedidos al extranjero.

Un vecino de Murcia, llamado Juan Muñoz Serrano, sorprendió el día 7 por la noche en su domicilio á un ladrón. Sin alarmarse por la presencia del huésped, cogió un arma de fuego é infirió al malhechor dos heridas de gravedad. El sujeto en cuestión había intentado el mismo día practicar otro robo.

En Soria se han presentado algunos casos de viruela, que tienen preocupada la población. El Gobernador de la provincia ha remitido la Comisión de sanidad para adoptar las medidas oportunas.

#### Sellos falsos.

Para conocimiento del público, la Delegación de Hacienda anuncia los caracteres de los timbres de 10 céntimos falsos que se han gran número circular, y de los que se hizo por agentes de Orden público del distrito de la Audiencia

Ayer tarde descargó en Zaragoza una horrosa tormenta con lluvia torrencial, muchas piedras y chispas eléctricas.

En Burgos ha tomado incremento la viruela, habiéndose tomado medidas sanitarias para evitar la propagación de la epidemia.

Hoy probablemente saldrá para San Sebastián, con objeto de despachar con el señor Romero Robledo, el Director general de Administración y Fomento de Ultramar, señor Eulate.

El señor Gobernador civil ha dictado las oportunas órdenes y excitaciones para que se persiga el juego en esta capital. No creemos, como algunos colegas, que en esta época tenga aquí grandes proporciones ese vicio; pero de ampliar es el propósito del Gobernador, secundando en esto el criterio del Gobierno y lo que se hace en el resto de las provincias de España.

Según noticias telegráficas de la Habana, anteaayer tomó posesión del cargo de Gobernador del Banco Español el Sr. Puga.

El Ayuntamiento ha dispuesto la reparación de los desperfectos en la puerta de Alcalá.

El año 54, cuando ocurrió la revolución de Vicálvaro, una bala de cañón arrancó a uno de los angelitos la cabeza y un brazo.

A consecuencia de un ataque de apoplejía falleció anteaayer el dueño del almacén de trapos de la calle de Monteleón.

En la sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento se procederá al sorteo para la designación de los 50 señores contribuyentes que, con arreglo a lo que previene el art. 68 de la vigente ley, han de formar la Junta municipal, en unión de los Concejales, durante el presente año económico.

A causa de la lluvia torrencial que cayó ayer en Madrid, se interrumpió la comunicación de algunas líneas telegráficas.

Telegramas oficiales.

En el Ministerio de la Gobernación se recibieron ayer los siguientes:

«Sevilla 9 (5,10 tarde).—En Puerto Real han sido detenidos y puestos a disposición del Juzgado, tres individuos presuntos autores de los incendios ocurridos en los campos de aquel término, en los días 31 del pasado mes de Julio y 2 y 3 del corriente.»

«Guadalajara 9 (9 noche).—En la posesión del Presidente de esta Diputación, Sr. Guici, denominada «La Aceña», ha sido muerto por una chispa eléctrica, producida por la tormenta de esta tarde, el mayoral del ganado Pedro Auñón, y los demás criados que en la era, lugar del suceso, se encontraban, no sufrieron novedad alguna.»

SUCESOS

El pescadero sobre quien cayó hace pocos días el suicida que se arrojó desde un tercer piso de la calle de la Ruda, falleció en el día de ayer.

En la Delegación de vigilancia del distrito del Congreso se presentó en la madrugada de ayer el actor cómico Sr. Duval, manifestando que el demandado del teatro del Tivoli, Manuel Lacer, le había sustraído el baul lleno de ropa que hace días le ordenó le llevase a su domicilio.

Dicho baul fué encontrado ayer vacío en los desmontes próximos al Observatorio.

Con tal motivo, se han dado las órdenes oportunas para la captura del referido demandado.

—En la tarde de ayer se inició un fuego de escasa importancia en la calle del Carneiro, núm. 8, que fué sofocado a los pocos momentos, merced a la prontitud con que acudieron los bomberos de la Villa.

—A las nueve y media de anoche fué detenido en la calle de Miguel Servet, Miguel Arjonilla Gambero, de dieciséis años, natural de Madrid, a petición de Juan Mesón Montero, por haber robado a éste un reloj de níquel que dió a otro compañero de profesión que se puso en franquía.

—La pareja de la Guardia civil del puesto de las Peñuelas detuvo ayer, a las tres y media de la tarde, a Marcelino Ambite Navarro, quien con una vara de hierro propinaba una senda paliza a su querida María Castillo Chamón.

—Ea fué curada en la Casa de socorro de varias contusiones y una herida de pronóstico reservado en la cabeza.

—En el kilómetro núm. 2 de la línea de Ciudad Real, y en el momento de llegar ayer tarde a esta corte el tren rápido, fué extraído de la vía. Donde se hallaba atravesada, María Feito Gavilán, de sesenta y ocho años, la cual no quiso manifestar el por qué de encontrarse en aquel sitio y en tal postura.

El maquinista pudo detener el tren y muy pocos metros de la presunta suicida.

Esta fué puesta a disposición del señor Juez de guardia.

—José Albite García riñó ayer, a las seis de la tarde, con su esposa Juana Rodríguez Seijas en su domicilio, calle de la Verdad, núm. 11, principal, produciéndole a ésta varias contusiones en distintas partes de su cuerpo.

—Pero es el caso que ambos cónyuges estaban en completo estado de embriaguez, y al bajar el citado esposo la escalera, cayó rodando, fracturándose la séptima costilla del lado derecho y produciéndose erosiones en la cara y alguna contusión.

El matrimonio fué curado en la Casa de socorro, pasando después el marido al Hospital provincial.

Ultimos telegramas

(DE LA AGENCIA FABRA)

Bolsas extranjeras.

París 9.—Bolsa: Fondos franceses, 3 por 100, 99,50; 4 1/2 por 100, 105,70. Consolidados ingleses, 97. Fondos españoles, 4 por 100 exterior, 64,15. Obligaciones de Cuba, 461. Última hora: exterior español, 64 1/2.

El cólera.

París 9.—En el informe dado por el Doctor Proust al Comité de higiene acerca del cólera en el extranjero, dice que se han presentado algunos casos en la isla de Malta; que en el vapor inglés Albany han ocurrido igualmente dos invasiones, y algunas otras también en la provincia de Valencia (España), aunque esta última noticia obedece sólo a rumores no confirmados.

En Rusia la epidemia sigue su marcha progresiva, subiendo el Volga, y continúa siendo su principal foco la Transcaucasia.

Turquía se encuentra asimismo amenazada.

Dimisión.

Berlin 9.—El Ministro del Interior, señor Herlwith, ha presentado al Emperador la dimisión de dicho cargo.

Noticias de Marruecos.

Tánger 9.—Las tropas imperiales han avanzado de nuevo en la mañana de hoy contra los insurrectos de Simla. En Hazaras ganó terreno la rebelión contra el Emir; éste ha reunido un ejército de 40.000 hombres para dominar a los insurrectos.

Ecos de madrugada

Muy pocas impresiones pudimos recoger anoche en los círculos.

Más que de política, la gente se ocupa de pasar lo mejor posible la estación estival, y nuestra tarea en días como el de hoy sería imposible, si nuestros amables vecinos los franceses no nos procurasen tema con que llenar algunas cuartillas para rectificar cartas tan intencionadas como el que se refiere a la supuesta operación de crédito con Le Banque Parisien, de que hablaban ayer los telegramas recibidos de París, y el relativo a la existencia del cólera en la provincia de Valencia.

Repetidamente se ha dicho que, por ahora, la situación del Tesoro español está lo suficientemente desahogada para pensar en allegar recursos con que hacer frente al lastimoso estado de nuestra Hacienda, maltrata por la gestión del partido liberal.

Así, pues, no hay por qué buscar por el momento, como fuente de noticias de sensación, un tema que sólo puede aprovechar a los especuladores de la Bolsa, y que tal vez haya sido lanzado por ellos a la publicidad para fines por todos conocidos.

La salud pública en España es completamente satisfactoria. Ni en Valencia ni en provincia alguna ha sufrido alteración la mortalidad, ni el carácter de las enfermedades que ordinariamente se padecen en ellas ha variado.

—Pero resulta un tanto cómico que en París, donde oficialmente hay cólera, trate el Consejo de higiene de tomar precauciones sanitarias con las procedencias de un país perfectamente libre, a Dios gracias, de toda epidemia.

La verdad es que las noticias recibidas de la capital de Francia sobre la marcha del cólera continúan siendo satisfactorias.

Esto nos ahorrará el tener que adoptar medidas preventivas, que tanto perjudican al Comercio.

Hasta ahora tampoco las han tomado Inglaterra, Bélgica, Austria ni Suiza; solamente han prohibido la importación de trapos, materia la más abonada para servir de vehículo a los gérmenes colerígenos.

También se dijo anoche que en las estaciones de Irún y Port-Bou habían sido detenidas algunas partidas de aquel género, consignadas para varias fábricas de papel de Barcelona y Alcoy.

Es cierto, en efecto, que el señor Ministro de la Gobernación estudia la reforma de las leyes provincial y municipal, y que para esta reforma han de servirle de base los proyectos que el Sr. Silveira dejó redactados durante el tiempo que estuvo al frente de aquel departamento ministerial.

Los Ministros de Hacienda y Gobernación

celebraron ayer tarde una larga conferencia sobre importantes cuestiones del primero de dichos Ministerios.

El Sr. Concha Castañeda quiso dar cuenta al Sr. Villaverde del reglamento sobre la ley del Timbre y el referente a la del impuesto de derechos reales, que probablemente serán sometidos al Consejo esta tarde.

Los Ministros se reunirán en Consejo esta tarde para ocuparse de cuestiones de Hacienda, y para acordar la conducta que el Gobierno ha de seguir en materias sanitarias mientras falte de Madrid el señor Presidente del Consejo.

Tenga la seguridad El Globo de que si ocurriera algún suceso extraordinario durante el tiempo que el Sr. Cánovas del Castillo permanezca en los baños de Santa Agueda, el Jefe del Gobierno se trasladaría a la residencia actual de la Corte en menos de tres horas para cumplir sus deberes y resolver lo que necesario fuera.

Espectáculos

Aún existe el teatro de Recoletos, y en él aguanta el público obras tan malas como la estrenada últimamente y que se titula El señor Juan, como podía titularse El corral de Recoletos, que seguramente hubiera sido el más apropiado, porque además hay algunas escenas en dicho juguete cómico que no tienen muchos ribetes de moralidad.

La desgracia del teatro de la calle de Olózaga llega a lo último. Teatro detestable, compañía pésima, obras malas y una claqué inaguantable, es decir, digna de tal teatro. No es verdad que es brillante la campaña de verano de este teatro?

El torote que anoche se lidió en el circo de París, al final de la pantomima La feria de Sevilla, y que estaba huido, apenas salió al redondel se revolvió contra los vaqueros y sin dar tiempo a que la cerraran, saltó por la puerta del enverjado que se coloca alrededor de la pista, y dirigiéndose hacia las cuerdas, subió a los cuartos de los artistas, a algunos de los cuales proporcionó un susto mayúsculo la inesperada visita.

Hostigado por los vaqueros y por algunos empleados del circo, el cornúpeto, después de campar a sus anchas por las pasillos, se decidió a bajar y continuó la lidia en la que el bicho dió mucho juego, dejando muy satisfechos a los aficionados.

CULTOS

Santos de hoy.—San Lorenzo, mártir, y Santa Filomena, virgen y mártir.

La Misa y oficio divino son de San Lorenzo, con rito doble de segunda clase, octava y color encarnado.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—Continúa la novena de Nuestra Señora del Buen Consejo, predicando por la tarde, a las seis, el señor De Francisco.

Cuarenta horas.—En San Lorenzo; fiesta a su Titular a las diez, y por la tarde Proces y reserva.

San Millán.—Continúa la novena a Nues-

tra Señora del Tránsito, predicando por la tarde, a las seis, el Sr. Calero.

Atocha.—Idem id. la de su Titular, predicando por la tarde, a las cinco y media, el Sr. Yagüe.

San José.—Idem id. la de Nuestra Señora de la Soledad, predicando, a las seis, el señor Marqués.

Iglesia de San Pedro.—Idem id. de San Roque, predicando, a las siete y media, el señor Belda.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Sagrario en San Ginés, ó de la Vida en Santiago.

Cognac Jiménez Lamothé.

Bolsa

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS.—ÚLTIMA HORA, Día 8, Día 9. Rows include Deuda perpetua, Idem en títulos pequeños, Idem fin de mes, Exterior, Títulos pequeños, Amortizable, Títulos pequeños, Billetes hipotecarios de Cuba, Obligaciones de 50 pesetas, Compañía Arrendataria de Tabacos, Cédulas del Banco Hipotecario, etc.

Funciones para hoy

Príncipe Alfonso.—A las 8 3/4.—Correo nacional.—La espada de honor.—Las campanadas.—La espada de honor.

Jardín del Buen Retiro.—A las 9.—Mañana... será otro día.—El sueño de anoche.—Guerra europea.

Tivoli.—A las 8 3/4.—El hijo de Su Excelencia.—Los aparecidos.—El hijo de Su Excelencia.—El niño ciego.

Recoletos.—A las 9.—El novio de su señora.—Madrid puerto de mar.—El señor Juan.—Los extranjeros.

Gran Circo de París.—A las 9.—23.ª representación de la aplaudida pantomima «La feria de Sevilla»; en el cuerpo de baile figura la sin rival primera bailarina señorita Soledad Menéndez y el maestro señor Estrella; en el canto y baile flamenco, Juan Brea y Rita la de Jerez, terminando el espectáculo con la lidia de un hermoso y bravo becerro.—Sillas, 2 pesetas.—Entrada 50 céntimos.

Gran Circo de Colón.—A las 9.—Grande y variada función: los hermanos Cañadas; el clown Rosco, con sus cerdos amateados; los hermanos Secchi, y la pantomima de gran espectáculo «La feria de Sevilla», en la que se lidia un bravo becerro.

Frontón del Retiro.—A las 5 1/2.—Gran partido de pelota, a cesta.

Romero, impresor.—Tudescos, 34. Teléfono 875.

cúlea; el uno llevaba una hacha que parecía manchada de tierra y de sangre; el otro tenía un papel en la mano.

—Vamos, Werner—dijo el que tenía el hacha,—ya tienes aquí una buena candela. Puesto que tú has aprendido a leer, mira como ese arambel puede contar cien mil florines.

Werner se puso de rodillas y apróxm el papel a la llama.

—Está escrito fino—gruñó,—y esas hojas secas me hacen mal en los ojos... Es igual, voy a tratar de aclarar esto...

Y se puso a deletrear con trabajo: «Mi querido señor Hiob...»

—¡Ese es el nombre del viejo bribón que quería comprar el Sparren!—interrumpió el hombre del hacha.

Al oír este nombre Arnoldo y Rodolfo se miraron.

Werner continuaba:

«No habéis contestado a mi última, en la cual os decía que el haber de Cherie Steibel, colocado bajo vuestro nombre, subía al presente a ciento cincuenta mil florines. Los señores estudiantes de Tubingen y aun la misma joven no sospechan este resultado. Vos sabéis cuán tierno era mi cariño por Cherie Steibel, que hubiera podido a querer ella llamarse señora Muller.»

—¿Qué quiere decir todo eso?—dijo Elías Brann.

Los cuatro estudiantes se dirigían la misma pregunta. En este momento, sus camaradas, que se habían quedado en el camino, les llamaron por sus nombres a grandes gritos.

Werner se levantó y quiso ocultar su carta.

—Están lejos—dijo Elías,—y el sendero no pasa por aquí. Acábame

eso. Si el viejo graff nos ha engañado llevará su merecido.

El dócil Werner continuó:

«Este asunto, en que el corazón tenía más parte que el interés, habiéndome faltado, os prevengo, mi querido señor Hiob, que si no me admitís de buen grado a la partición de la suma, os denunciaré a los señores estudiantes a quienes habéis hecho traición en su confianza, ofreciéndome a ellos para ser testigo al cargo contra vos ante el tribunal criminal.»

«Ofreced, os lo ruego, mis respetos a la señora, y creedme, mi querido Hiob, vuestro más rendido»

MULLER.

—¿Y después?—dijo Elías, cuyas cejas estaban violentamente fruncidas.

—Eso es todo—respondió Werner. Una blasfemia salió de los labios de Elías Brann.

—Y por ese asqueroso papel es por lo que hemos dos veces derramado sangre,—exclamó.

La palabra se extinguió en su garganta, que oprimía la robusta mano de Rodolfo; Arnoldo tenía un pie sobre la garganta de Werner. Ahora adivinaban el secreto de la calea fúnebre que erraba por los senderos de la selva, siguiendo el capricho de los caballos abandonados.

—¡Arnoldo! ¡Rodolfo!—gritaron desde lejos los compatriotas.

Esta vez, nada impedía a los dos espadas responder. La tropa entera se reunió bien pronto alrededor de los asesinos. Estos no habían tratado de defenderse, les ataron sólidamente las manos atrás, dejando para más tarde disponer de su suerte, y les ordenaron

tían que estaba palido como un muerto. Leonor no podía articular palabra.

¿Tendrían los carboneros su presa? ¿Y por qué ese silencio amenazador sucedió de repente a la canción de los Compatriotas?

Pasó un minuto, un minuto que fué un largo siglo para la pobre Leonor. Después, en la media luz que reinaba entre las rocas, una especie de torbellino pasó, rápido como el relámpago: hombres y mujeres desgreñadas. ¡Hurra! ¡Hurra! Un hombre, en traje de estudiante, con el dormán y el casquete, precedido de unas cincuenta personas que como jauría de perros aullaban y corrían a todo correr.

—¡Federico! ¡Federico!—gritó una voz desgarradora sobre esta parte de la roca en que se apoyaba la cabaña de los treshermanos Brann,—¡piedad para Federico!

Leonor y Bastián volvieron los ojos hacia este lado y reconocieron a Cherie, que estaba de rodillas, con los brazos extendidos en actitud suplicante. Otra voz salió de la parte opuesta del cráter, una voz fuerte é imperiosa que decía:

—¡Deteneos! ¡por vuestra vida, deteneos!

Y la elevada estatura de Rosenthal se dibujó al borde del mismo embudo. Pero los carboneros no entendieron ó quisieron entender; pues muy lejos de detenerse, precipitaron su loca carrera por la vertiente oriental del Rojo en que muy pronto se pudo oír un gran grito de triunfo.

Cherie cayó en tierra privada de sentido. Todo había concluido sin duda. Sin embargo, a este salvaje clamor de los carboneros otro clamor respondió. Un círculo de sombras negras ro-

deó a Rosenthal por detrás; las espadas brillaron, sonaron los aceros, y entre el tumulto dominaron estas palabras:

—¡Muerte al asesino de Federicol

Leonor se levantó derecha y como galvanizada; después cayó sin movimiento sobre la roca.

V

EL GAUDEAMUS

Quando el fiel Hermann, obediendo la orden dada por Spurzeim, llegó ante la puerta de la casa del Amigo, en Tubingen, eran cerca de las siete de la tarde. Algunos estudiantes se encontraban ya reunidos en la gran sala, más la mayor parte estaban aún diseminados por la villa, y fué preciso perder una media hora para reunir el consejo de los Compatriotas. Hermann mostró la carta que Bastián había escrito durante su borrachera, bajo el dictado del viejo Conde. Esta carta decía que Federico y Cherie estaban en peligro.

Los estudiantes no dudaban qué clase de peligros podía amenazar a Federico, acusado del crimen de lesa majestad. Pero no sucedía lo mismo con Cherie, y por lo tanto, al nombre de Cherie, cada uno se sintió estremecer hasta el fondo de su alma. La niña pródiga y la más amada siempre; Cherie ingrata y fugitiva; Cherie, a quien todos los estudiantes de Tubingen habían maldecido, uno después de otro, Cherie era todavía su ídolo. Una palabra debía ser suficiente para extinguir esta gran cólera, y hubiérais visto a los estudiantess levantarse a la vez,

TELEFONO 10-DESENGANO-10 NUM. 205

### LA SOLEDAD

ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA UNICA DE JUAN ANTONIO NUEDA

Grandes carrozas propiedad, féretros de acero contruados en Viena, de zino, madera, y toda clase de efectos fúnebres de lujo y modestos.

No tiene sucursales ni agentes que se presenten sin ser llamados por las familias en su único despacho

10-DESENGAÑO 10

EMPRESA ANUNCIADORA

## LOS TIROLESES

RÁPIDAS PROPAGANDAS

ESQUELAS FUNEBRES

GRANDES DESCUENTOS INSERTÁNDOLAS EN MÁS DE UN PERIÓDICO (Servicio: de SEIS de la mañana á DOCE de la noche.)

SE DISPONE DE TODOS LOS SISTEMAS DE ANUNCIOS CONOCIDOS

MUCHA PUBLICIDAD POR POCO DINERO

12 COMBINACIONES ESPECIALES DE LA EMPRESA EN TODOS LOS PERIODICOS DE MADRID

200 contratos para anuncios en los Casinos

ANUNCIOS COMBINADOS EN LOS TELONES DE LOS PRINCIPALES TEATROS

Contratos con todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Reparto á domicilio y en la via pública, y fijación de carteles

—\* PÍDASE TARIFAS, QUE SE REMITEN GRATIS \*

OFICINAS: Barriouuevo, 7 y 9, entresuelos.—Teléfono 331

COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga mayor contribucion industrial en el ramo, y fabrica 9.000 kilos de chocolate al dia, 37 recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

18 y 20, CALLE MAYOR, 18 y 20

MADRID

ALMACEN DE PAPELES PINTADOS Y TALLER DE PINTOR DE LA VIUDA E HIJAS DE J. SERRANO

2, HELETRAS, 3

Especialidad en decorado de habitaciones, economía, puntualidad y prontitud.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebu, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Cochinchina, Japon y Australia.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, á partir del 8 de Enero de 1892, y de Manila cada cuatro martes, á partir del 12 de Enero de 1892.

Línea de Buenos Aires. Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en L. s. Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los lunes miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía provee á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por las líneas regulares.

Estos vapores admiten carga, con las condiciones más favorables, pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y señores Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: señores Angel Pérez y Compañía.—Coruña: D. E. Da Guardia.—Vigo: D. Antonio López Neira.—Cartagena: Señores Bosch, hermanos.—Valencia: Señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

## LEGIA FENIX

Para comodidad del público y por mejorar de local, se ha trasladado el depósito exclusivo, desde la Plaza de San Nicolás, 6, 1.º á la Plaza de Oriente, 7 entresuelo.

Gran surtido de Legadoras automáticas, para hacer la colada en dos horas, por sí solas.

Betún, brillo y mate, marca GATO, el mejor conocido.

Perfumería higiénica y de tocador.

## Militares de Madrid y provincias

La nueva casa de préstamos sobre sueldos, establecida en la calle de la Concepción Jerónima, 19, segdo., izquierda, facilita

### DINERO

en mejores condiciones que otra alguna, pues á la moderación en el tanto por ciento, prontitud, reserva, facilidades para el pago, reúne la ventaja de no cobrar más que los intereses vencidos; es decir, si al mes de hecha una operación se pretende liquidar, esta casa sólo cobra un mes de interés.

PARA MAS DETALLES

Dirigirse: N. Candelas, Concepción Jerónima, 19, segundo, izquierda, Madrid.

Horas, de 10 á 12 y de 3 á 8

Se desea posesión en condiciones para el cultivo. Príncipe, 27, tienda.

### MÁQUINAS DE ESCRIBIR Remington

Venta de máquinas y aparatos de copiar. Se hacen copias de todas clases de documentos.—Depósito: Hortaleza, núm. 146, tienda.

Se venden coches de todas clases.—Alfonso X, número 5.

### Liquidación

de mundos, maletas y portamantas.—Mesonero Romanos, 6 y 8.

### Baños Arabes Velázquez, 29 (Barrio de Salamanca)

Baños higiénicos en piscinas y natación; número-medicinales de todas clases: hidrotapia, aeroterapia é inhalaciones medicinales. Electricidad y gimnasio médico.

### Sobrinos de Guinea

Carretas, 27

Para viaje, fiambres, emparedados y medias noches con jamón.

## LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata, ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa. Úsase con la mano, ó esponjita, siendo una brillanteza.

Compuesta por M. Macián, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32.

PRECIO DEL FRASCO: 3,50 PESETAS

Único depósito en Madrid: Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo.—De venta en las principales perfumerías y peluquerías.—Exportación á provincias.

## GRAN FABRICA DE DULCES DE Matias López

PREMIADA CON 8 MEDALLAS

Única en España que obtuvo D. ploma de Honor; la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas, y Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Compite en las clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.—Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: Palma Alta, 8.—Madrid.

## LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, premiada en varias Exposiciones científicas con medallas de oro y plata. La mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente á los cabellos á su primitivo color. No mancha la piel ni la ropa. Es inofensiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillantina. Se expende en todas las perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Al por mayor: Preciados, 56, pral.

## Anís Manchego

Hijos de F. Vela y Compañía, Quintanar (Toledo). Representante en Madrid, M. Huecas. Pedidos, E. Catalá, Mayor, 78.—Teléfono 379.

170 BILBOTECA DE «LA LIBERTAD»

pálidos, trémulos, agitados por un mismo sentimiento de solicitud y lanzarse hacia el astillero del Honor.

Todos desde el Zorro imberbe que no había visto á Cherie más que una vez, el día de la fiesta de los arcabuces hasta el viejo camarada, hasta las Casamohosas que habían tenido dos ó tres años para aprender á idolatrar á la Reina, no hubo más que un grito: —¡Adelante! ¡adelante!

Algunos minutos después, treinta ó cuarenta estudiantes corrían á galope tendido por el camino de Tübingen á la frontera de Baden. Estos eran los afortunados y los elegidos; los otros no encontraron caballos. Si hubiera habido quinientos caballos disponibles en Tübingen, quinientos estudiantes se habrían lanzado al camino. Durante el trayecto, Arnoldo y Rodolfo, que marchaban á la cabeza, trataron de hacer hablar á Herman; más este digno criado había hecho ya grandes progresos en el arte de la diplomacia para cometer indiscreciones. Permaneció firme y mudo como una roca. Justo es decir que no sabía tampoco nada.

Durante las dos primeras horas, la cabalgata devoró el espacio. El viajero tranquilo, que sentía temblar la tierra bajo sus pies, antes de ver pasar el torbellino en la obscuridad tempestuosa y profunda, debía pensar en las carreras fantásticas de las baladas y creer que los demonios de las tinieblas estaban desenfrenados esta noche. Hermann, que servía de guía, dejaba á Freudenstadt á su izquierda y se dirigía hacia la montaña por los caminos de travesía.

Había á la orilla de la selva una posada aislada. Los estudiantes echaron

pie á tierra en este lugar antes de internarse en los difíciles senderos de la montaña. Les faltaba aún media hora de camino para llegar al Wunder-Kreuz en que Hermann les había dicho que encontrarían á Bastián, á Federico y á Cherie.

Haría diez minutos próximamente que los estudiantes habían abandonado la posada, y al mismo tiempo que marchaban á pie por senderos desconocidos, cuando Rodolfo llamó á Hermann, á quien no veía á su lado. Hermann no respondió. Este había echado á correr cuanto podían sus piernas para ir á contar al Conde Spurzheim el resultado de su misión diplomática.

Hubo un instante de vacilación entre los estudiantes de Tübingen. ¿Por qué esta huida? ¿Sería mejor retroceder para tomar un guía en la posada? ¿Sería mejor continuar avanzando? La hora apremiaba; tal vez en este momento Federico y Cherie llamaban á sus salvadores. Arnoldo ordenó de repente el mayor silencio; se oía en el camino el ruido lejano de un carruaje que avanzaba.

—Esperemos—dijo Rodolfo,—preguntaremos nuestro camino á los que vienen.

A la izquierda del camino, los árboles de la selva se apiñaban como una muralla impenetrable. A la derecha había una gran claridad que dejaba ver el cielo. El coche parecía venir lentamente; los caballos iban al paso, tal vez porque subían la cuesta del camino. El carruaje apareció al fin como una masa oscura á la extremidad de la claridad.

—¡Hola!—gritó Rodolfo,—¿el camino del Wunder-Kreuz?

171 LA REINA DE LAS ESPADAS

No obtuvo contestación, y el coche continuaba avanzando.

Cuando estuvo muy cerca de los estudiantes, estos vieron en el interior un hombre y una mujer que parecían dormir. No se puede dormir, sin embargo, por los senderos escarpados de la Selva-Negra. Los dos caballos, que ninguna mano guiaba, viendo el camino ocupado, volvieron un poco y entraron en claridad.

—¡Hola!—gritó de nuevo Arnoldo;—¡despertaos, mi buena gente, y decidnos cuál es el camino de Wunder-Kreuz.

Las buenas gentes no respondieron ni esta ni la otra vez. El brazo del hombre pasaba por encima del tablero en el que parecía apoyarse cómodamente. Como la calesa volvía con lentitud, Rodolfo sacudió el brazo para despertar al dormido. Apenas le tocó la mano cuando dió un terrible grito, soltándola en seguida. El brazo cayó inerte sobre el tablero, y los dos caballos asustados, asombrados por el grito de Rodolfo, tomaron el galope al mismo tiempo. Rodolfo se había vuelto hacia los estudiantes, que le preguntaban:

—¿Qué hay? ¿qué hay?

—Ese brazo no pertenece á un hombre vivo—respondió Rodolfo con alterada voz.—¡Esos que van en la calesa, no duermen, hermanos míos, están muertos!

Pasado el primer momento de estupor, toda la tropa se lanzó á la claridad, pues el mismo pensamiento se le había ocurrido á cada uno de ellos: los nombres de Federico y Cherie se detuvieron en todos los labios. Había en la calesa un hombre y una mujer,

Acababa de ser cometido un asesinato, pues según Rodolfo, el brazo del cadáver que había tocado conservaba aún un resto de calor. ¿Habrían llegado demasiado tarde? Hubieran recorrido el terreno en todas direcciones; mas su vacilación había dado alguna delantera á la calesa, y el paso de los caballos así como el ruido de las ruedas ahogado al presente por el césped espeso, la calesa había desaparecido como por encanto; ya no quedaba ni la menor huella, y los estudiantes, con el corazón oprimido por un siniestro presentimiento recorrían en vano la pradera y la maleza que les rodeaba. Arnoldo, Rodolfo y dos de los otros se habían aventurado hasta bajo la cubierta, y cuando iban á retroceder para reunirse con los demás compatriotas, Arnoldo oprimió vivamente el brazo de Rodolfo, que se detuvo para escuchar.

En la maleza vecina se oía como el choque agudo y seco del eslabón contra la piedra. Los cuatro estudiantes detuvieron su respiración y miraron con gran atención. Un segundo choque se oyó y los estudiantes vieron la chispa surtidora. Después un punto luminoso apareció en la obscuridad; los cuatro estudiantes, fumadores intrépidos, reconocieron la débil y obscura luz de la yesca que prende fuego. La luz desapareció por un instante y brilló bien pronto con mayor viveza, excitada por un fuerte soplo. Hubo un chisporroteo la llama del fumador salió de un montón de hojas, y dos figuras barbudas salieron fuera de las tinieblas. A medida que la llama victoriosa rompía el humo, los estudiantes podían distinguir mejor dos hombres de talla her-